

Análisis Económico

Mujeres en el centro de la recuperación

Revista Urbana

Juana Téllez

Enero – Marzo 2021

Los efectos económicos de la pandemia han sido devastadores alrededor del mundo generando una caída en el crecimiento de más del 5% a nivel global en 2020, con reducciones en el crecimiento en la mayoría de los países del mundo. Los efectos han sido heterogéneos por regiones del mundo, por países, por sectores, por grupos de ingresos, por tipo de trabajo, para nombrar sólo algunos. Sin embargo, los efectos han sido especialmente devastadores para las mujeres.

Probablemente las crisis económicas históricamente han tenido efectos heterogéneos, pero en esta ocasión las diferencias por género han sido especialmente virulentas contra las mujeres. Múltiples razones relacionadas tanto con las características estructurales del trabajo femenino como con las características mismas de la pandemia están en la raíz del problema. En términos estructurales, las mujeres tienen una probabilidad mayor de ocupar trabajos con baja remuneración, fácilmente sustituibles, esporádicos, de pocas horas, informales. Mejor dicho, trabajos más precarios.

Y en términos de la pandemia, el necesario distanciamiento social, afecta más que proporcionalmente sectores como el comercio, los restaurantes, los hoteles, el entretenimiento, que tienen una elevada proporción de mano de obra femenina. En los sectores más expuestos al COVID-19 como la salud, en particular el personal que está con mayor contacto con los pacientes, y la limpieza, las mujeres juegan un papel fundamental que las deja más expuestas al contagio y a horarios extenuantes. Así mismo, los cierres de colegios, guarderías y comedores públicos obligó a cambiar las rutinas del hogar y a salir del mercado laboral a muchas mujeres que debieron asumir las labores de cuidado de niños, adultos y/o del hogar más que proporcionalmente que los hombres.

Hacia adelante, ya que están claros los efectos de la crisis diferenciados por género, las decisiones de política pública y privada para promover la recuperación deben ser especialmente cuidadosas en trabajar activamente en el bienestar de las mujeres de tal forma que genere un crecimiento inclusivo y sostenible. La recuperación se logrará con una mejora tanto del mercado laboral como de la productividad de la economía. La inclusión acelerada de las mujeres en el mercado laboral formal será determinante para estos fines.

No se puede seguir aplazando la apertura total de los centros educativos y de cuidado porque son determinantes para la vuelta al trabajo de las mujeres. Ellas, por las características mismas de lo que hacen y por los sesgos culturales, deben ser capacitadas activamente para la vuelta al trabajo. También es importante apalancar la recuperación en sectores con alta participación laboral femenina o promover la contratación femenina en sectores altamente masculinizados con incentivos económicos.

El éxito de este proceso de inclusión laboral femenina y sus efectos positivos sobre el crecimiento dependerá de empoderar a las mujeres y fortalecerlas financieramente. Sólo así la recuperación económica se dará en un escenario de crecimiento sostenible que vaya de la mano de inclusión femenina. La diversidad de género y la inclusión laboral de las mujeres al mercado de trabajo formal en el proceso de recuperación tendrá efectos positivos para ellas, para sus familias, para las empresas, para los gobiernos, para la recuperación y para el crecimiento de mediano plazo.

AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA.

INTERESADOS DIRIGIRSE A:

BBVA Research Colombia Carrera 9 No 72-21 piso 10. Bogotá, (Colombia). Tel.: 3471600 ext 11448
bbvaresearch@bbva.com www.bbvaresearch.com

